

25 de enero de 1953

Sr. Don Sabiniano Muñoz
Iscar

Mi distinguido amigo:

Leí con atención su carta del 15 de enero y me he hecho cargo de sus preocupaciones, más o menos las mismas que todos hemos tenido al desear cruzar la barrera de las primeras oposiciones. No repare pues en consultarme en cuanto le sea preciso.

Por mi "Aproximación" verá Usted cómo se intenta enfocar hoy la metodología histórica y cuáles son los problemas que pueden presentarse al aplicar sus principios a la Historia de España. Saber cuáles son las preocupaciones metodológicas vivientes es esencial, pues sólo de esa manera puede dar se un sentido coherente a la información leída con vistas a las oposiciones. Un tema expuesto con gracia y modernidad, da inmediatamente relieve a un opositor. Lo clásico lo hallará Usted en Baez (Bauer) "Introducción al Estudio de la Historia", editada por Editorial Bosch, de Barcelona; lo más nuevo e interesante en un libro que yo hice traducir para Editorial Teide: "Principios de Historia, Economía y Sociología" de Charles Morazé. En cuanto a metodología geográfica, lo bueno está en alemán. Si Usted pudiera leer la "Einführung in der Landschaftskunde" de Passarge, se llevaría Usted un buen tanto. En todo caso, no se olvide de mi pequeña "Geopolítica". Hay en ella muchas cosas de interés para un opositor.

Todos los geógrafos españoles se han preparado con el libro de Martonne "Geographie Générale", en la edición de tres tomos (el manual es de mucha menor valía). Secúndole de allí, un grupo de catedráticos de Instituto redactó para el Instituto Gallach el primer volumen de "Mil aspectos de la Tierra y del Espacio". No compre este libro, pero léalo. Hay una buena temática de principios generales. También le será de provecho el libro de Terán "Imago Mundi" o bien la traducción del Allix "Tratado de Geografía".

De Geografía general o descriptiva nada hay que valga la pena en español. La última edición de Gallach es un refrito de la de 1928. El famoso Granger merece ser encerrado bajo mil llaves. Lo único aconsejable es la lectura de la Geografía Universal de Vidal La Blache (Ed. Muntaner y Simón), pero son veinte tomos. ¿Quién se atre-